

**ABSTRAK****Arum Sekar Fitri, NIM: 1640410029, Partisipasi Masyarakat Dalam Program Penyediaan Air Minum dan Sanitasi Berbasis Masyarakat (PAMSIMAS) Untuk Kesejahteraan Masyarakat di Desa Undaan Tengah Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus.****Skripsi, Fakultas: Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus, 2021.**

Kecamatan undaan tergolong dataran rendah dari 9 kecamatan di kabupaten Kudus. Masyarakat desa undaan tengah mayoritas berpendapatan rendah serta tidak mempunyai akses air bersih dan sanitasi layak. Adanya kesadaran masyarakat dengan menyampaikan ide gagasan dan dukungan dari pemerintah desa terbangunnya program pamsimas pada tahun 2017. Penelitian ini dilakukan untuk mengetahui bentuk partisipasi masyarakat, apa saja faktor pendukung dan penghambat serta dampak dari partisipasi masyarakat dalam program pamsimas. Penelitian ini termasuk kualitatif dengan pendekatan studi lapangan sehingga didapatkan informasi yang lebih objektif. Pengumpulan data dilakukan dengan cara observasi langsung ke lokasi desa Undaan Tengah dan wawancara dengan menyusun pertanyaan untuk digunakan wawancara kepada pihak yang terkait yaitu kepala desa, ketua pengelola pamsimas dan masyarakat yang mendapatkan fasilitas pamsimas. Hasil wawancara kemudian ditranskrip dan dianalisis untuk mendapatkan informasi yang sesuai dengan pokok permasalahan.

Hasil dari penelitian ini didapatkan bahwa bentuk partisipasi masyarakat yaitu tahap perencanaan, pelaksanaan dan monitoring evaluasi yang dilakukan oleh masyarakat, pemerintah dan pengelola pamsimas. Faktor pendukung partisipasi dipengaruhi oleh adanya kesadaran masyarakat terhadap lingkungan sehingga dapat menyampaikan ide gagasan dalam musyawarah. Faktor internal dan eksternal juga mempengaruhi partisipasi pembangunan program pamsimas yaitu tingkat pendidikan dan pendapatan masyarakat serta aktor-aktor pemerintah dapat terjalin kerjasama. Dampak masyarakat dengan adanya partisipasi yaitu mendapatkan pelayanan fasilitas air bersih dengan biaya yang relatif murah, membiasakan cuci tangan pakai sabun sehingga dapat berperilaku bersih dan sehat, serta pelayanan fasilitas sanitasi yang dapat mengurangi pembuangan limbah kotor sembarangan. Program pamsimas dapat membantu kebutuhan sehari-hari masyarakat sehingga mencapai kesejahteraan masyarakat.

**Keyword :Partisipasi masyarakat, program pamsimas, kesejahteraan masyarakat.**